

mußte? Es war vielleicht wenig patriotisch, aber sicher durchaus menschlich, daß er nun versuchte, alle Macht in seiner Herrscherhand zu konzentrieren. Aber von diesem Augenblicke an entwickelte sich, mit der Konzentration aller Regierungsgewalt in der Hand des Sultans, die Barbarei im ganzen Reiche. Damals war erster Sekretär und einflußreichster Vertrauter des Herrschers, Kutschuk-Said-Pascha, d. h. Said der Kleine.

„Wer weiß nicht, was Said der Kleine gewesen? Später einmal erzählte mir ein Landsmann, ein albanesischer Gardeoffizier, der an der Zimmertür des Sultans stand, wie Abdul-Hamid ihm eines Tages diese Worte ins Gesicht schrie:

„Du bist der Verbrecher, nicht ich! Du allein bist schuld wenn ich Übles getan! Als du mein Sekretär warst, wolltest du alle Gewalt im Palast konzentrieren. Als du Großvezier warst, wolltest du alle Gewalt der Hohen Pforte geben. Du allein bist schuld, wenn ich dazu gelangt bin, in meiner Hand alles zu halten und im Reiche der einzige Handelnde zu sein.“

DER BEGINN DES SPITZELWESENS

„Der Krieg war vorbei. Von ihm sprechen wir nicht. Und wir erzählen nicht die Fehler und verräterischen Verbrechen, die ihn illustrierten. Es genüge das Wort anzuführen, das Tolstoi später einmal — bei Ausbruch des russisch-japanischen Krieges — darüber schrieb: ‚Trotz aller zahllosen in Konstantinopel verausgabten Bestechungsmillionen war Rußland dicht vor dem Verlust des Krieges.‘